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14 أكتوب��ر : حي��اك الله أس��تاذ محم��د .. أن��ا س��عيد جدًا 
بالحديث معك ، س��أبدأ الحديث معك عن محافظة أبين وأنت 
وكيلها وأحد مؤسسي المؤتمر الشعبي العام في المحافظات 
الجنوبي��ة بعد الوح��دة ، كي��ف تقيم الأوضاع ف��ي محافظة 

أبين؟
ه��دران :  حياك��م الله وفرصة طيبة .. أبي��ن هي جزء من 
اليم��ن ، وحقيق��ة أبين تعاني م��ن اختلالات أمني��ة معينة ، 
وه��ذا لا يعني أن الأمور قد وصلت إلى ما وصلت إليه ، ولكن 
حقيق��ة الأمر الفراغ الموجود في الس��لطة وغياب التنس��يق 

بين السلطات قد أوجد  بعض الإخفاقات .

14أكتوبر : تقصد السلطة المحلية ؟
ه��دران :  الس��لطة المحلية أو الس��لطة المركزي��ة ، غياب 
التنس��يق بين الس��لطات المحلية أو الأمنية أدى إلى إرباكات 
في الس��لطة ، نحن نعاني في أبين من بعض الأمور، ولكن 
لم تصل إلى الأمور الس��وداء، ولكن إذا اس��تمرت الأمور في 
هذا المنحى وإذا أظهرنا اللامبالاة وعدم الوقوف بجدية أمام 
المش��اكل التي تواجهنا فهذا س��يوجد لنا فراغاً آخر ومشاكل 

أخرى قد يصعب السيطرة عليها .
فمحافظ��ة أبين بحاجةٍ إل��ى تكثيف النش��اط والعمل من 
أج��ل التنمية والتنمية لا تتلخص ف��ي خدمات المواطن وحل 

مشكلته .. كما نحن بحاجة لحل لمشكلة البطالة .
هذه م��ن مرتكزات العمل التي هي موجودة في أبين التي 
م��ن واج��ب الدولة أن تهت��م بها .. أيضًا مس��تحقات الناس ، 
فالن��اس يج��ب أن يأخذوا مس��تحقاتهم وف��ق القانون وهذا 
ضم��ن المش��اكل الت��ي نواجهها ف��ي أبين وتس��تغل بعض 

القوى الجانب المستحقاتي لتأجيج الاوضاع . 
اما الحراك الجنوبي فقد ولد من ضلع السلطة ولم يأت من 
الخ��ارج وكل الذين توجهوا للحراك م��ن هذا التنظيم أو ذاك 

هم أيضاً من ضلع هذه السلطة ومن ضلع هذا الشعب.

14أكتوبر : تقصد أنهم انشقوا؟
لا ، ليس الانش��قاق بمعنى الانش��قاق ، ولكن الجزء الآخر 
خامل في هذه الس��لطة ، أدى إلى أن يتحرك هؤلاء بطريقة 
أخ��رى إلى ه��ذا المنطلق الآخر، ف��ي التعبير وه��و تصحيح 
المسار وإعادة الاستقلال والانفصال وآراء متعددة ، المحصلة 

تجعلك تتساءل: هؤلاء من أين ولدوا؟. 
أما الوحدة اليمنية، فهي قدر ومصير ، لكن عندما تخلخلت 
هذه الأس��س خلقت الحركات الموجودة وهو الحراك السلمي 
الموج��ود وأصبح موج��وداً ومنتش��راً وهذه حقيق��ة ، لا أحد 
يق��ول إنها غي��ر موجودة ، لك��ن أين هي الوقف��ة الحقيقية 
للس��لطة في مواجهة هذه الأمور ، نح��ن حقيقة نواجه هذا 
الوضع ونحاول تقديم المعالجات باستمرار ، وأنا أرى أسلوب 
الق��وة في المعالجة غير صحيح ، وه��ذا لا يولد إلا مزيداً من 
الح��راك ، هل هناك معالجات حقيقية لأمور عامة في البلد ، 
هل هناك تدبير حقيقي بصدق من دون تلكؤ أو محسوبيات 
وبدون النظرات الضيق��ة و من دون المطابخ المظلمة ، هي 
تتجلى في إطار الصور ، بلد في صورة وطن، صورة ش��عب، 
صورة انسان ، والإنس��ان اليمني في هذه المحافظة أو هذه 
القري��ة أو في هذا الجب��ل، أو هذه الصحراء يقدر يعيش في 
أمن واس��تقرار.. يقدر يتعايش ويس��تقر ف��ي هذه الأوضاع 
يمك��ن يتعاون ويعيش في أمن واس��تقرار يس��تقر نفس��ي�ا 

وهذه أساسا المكملات والأساسيات في الحياة.
ولك��ن عندما يش��عر أنه فقد من هذا أو ه��ذا يبدأ نوع من 
الانتق��اص فيه ، يس��تغل ه��ذا في إط��ار تعبي��رات متعددة 
ومتش��عبة أما ما قلت أنت انه انس��لاخ عن الس��لطة وفعلا لا 

أقول لك هذا الحراك هو من ضلع السلطة.

14أكتوبر : سنعود إليك في موضوع الحراك وسنتشعب فيه 
.. لكن اع��ود إلى الوضع في أبين، أنت تحدثت عن التحديات 
التي تواجهها محافظة أبين منها : البطالة، الفقر، المركزية، 
قضاي��ا الأراضي، باعتقادك ه��ذا كله كيف ه��و تأثيره على 

الأوضاع في محافظة أبين ؟
هدران :  هناك مكس��ب حقق وهو الس��لطة المحلية ، وأنا 
شخصيا قدمت رؤية في هذا الجانب قلت فيها يجب أن يكون 
الحك��م المحلي كام��ل الصلاحي��ات، في إط��ار المحافظة أو 
ف��ي إطار مديرية ، ولكن إذا ب��دأ في إطار محافظة ، ومنحت 
المحافظة المنافسة ومنحت حقها السيادي ومنحت حقها في 
التنمية من دون مركزية ومنحت التخطيط الحقيقي لحياتها 
، يعن��ي اخطط أن��ا لبناء مدرس��ة ما اخططش ف��ي الهواء ، 
لا أخطط على أس��اس أن هن��اك اعتماداً مالي��اً مرصوداً هذا 
التخطيط الس��ليم  ، وأركز على المشاريع الحيوية التي تهم 

حياة الناس.
لكن أنا لو أقف الآن امام برنامج خطة خمسية خاصة لمدة 
خمس س��نوات ، ماذا أنج��ز في إطار المي��اه ، أنفقت ملايين 
، وم��ا ه��ي الآلي��ة التي أنفق��ت به��ا ؟ يجب ان يك��ون هناك 
ارتقاء للتخطيط المركزي وعدم التدخل في شؤون السلطة 
المحلي��ة، يجب أن يك��ون هناك  مس��ؤولية ومراقبة محلية، 
وف��ي تنافس بي��ن المحافظ��ة والأخرى ، ويك��ون هناك في 

إبداع وخلق للمشاريع الحقيقية.
وما يتعلق في مش��كلة الأراض��ي .. الأراضي هي موجودة 
ونح��ن عندنا أملاك وأوق��اف .. الأرض موجودة لكن لم يقم 

فيه��ا أي اس��تثمار نتيجة الإش��كالات والعراقي��ل والمركزية 
مم��ا عرقل الاس��تثمار تمامًا ، لأنه لم تك��ن هناك صلاحية 
للس��لطة المحلية وكان هناك غياب للتنس��يق بين السلطات 
وغي��اب آلية حقيقية للعمل فيها ، س��واء كانت أملاك دولة أو 
أملاكاً خاصة يكون هناك تخطيط حقيقي ومس��ؤول ويكون 

فيه مرونة . 
نح��ن لدينا الدع��م الإضافي الأول خمس��ة ملي��ارات أقمنا 
مشروعات تنمية كبيرة وهناك أعمال ما زالت مستمرة فيها، 
وتنمية الأرض الخاصة والعامة ، ولا تزال الأعمال مس��تمرة 
والمق��اولات مس��تمرة ، لكن المش��اريع الحيوي��ة التي يراها 
المواط��ن ويلمس��ها ، إلى الآن لو س��ألت أي مواطن في ابين 

سيقول لك : لم أشاهد شيئاً لأنها في بدايتها .
كل م��ا أتمن��اه فع��لا إذا نق��ل الموضوع  إل��ى حكم محلي 
حقيقي وكامل من دون مركزية قاتلة س��تكون هناك مرونة 

حقيقية وعمل جاد .
عندم��ا يقوم موظف من المهرة أو صعدة أو المحويت يتابع 
في صنعاء مس��تحقاته .. نحن خاصة قبل الوحدة في الحكم 
الش��مولي الس��ابق كان عندنا حك��م محلي، كان��ت الخزانة 
موج��ودة ولا أحد يذهب للمتابعة في ع��دن من أجل راتبه أو 
حقوق��ه ، كل واح��د كان يتابع في محافظت��ه ولا يذهب إلى 

عدن .
الحك��م المحل��ي الكام��ل الصلاحي��ات عندم��ا طرحناه في 
فبراي��ر 2008م ، كن��ا نتمنى ان تكون الرؤية ملموس��ة وقد 

نشرناها في بعض الصحف ومنها صحيفة 14 أكتوبر .
الحقيق��ة نحن في أبين بحاجة إل��ى إيجاد عمل جاد ومثابر 
والابتع��اد الخان��ق ع��ن المركزي��ة، وإعطاء مرونة مباش��رة 
للس��لطة المحلي��ة وإعطاء تنس��يق حقيقي بين الس��لطات 
التنفيذي��ة ف��ي المحافظ��ة والس��لطات الأمنية وأن نس��عى 
لمعالج��ة الأمور بأعص��اب هادئة بعيداً ع��ن التصرفات التي 

تزيد الطين بلة .

14أكتوبر : ماذا بشأن الفقر والبطالة ؟ 
ه��دران :  الفقر والبطالة هناك مؤسس��ات ول��و رجعنا إلى 
البرام��ج الانتخابي��ة والطموح��ات الموج��ودة فيه��ا وطوعنا 
المركزية لتتماش��ى مع الأوضاع سنحسم هذا الأمر ونعالجه 

.

14أكتوبر : ما تأثير هذا على الأوضاع في أبين؟ 
هدران :  البطالة في أبين موجودة ، وعندما توظف 300 أو 
400 لا تخفف من البطالة، لن نحل البطالة إذ لم يكن هناك 

حل جذري لهذه المسألة.

14أكتوبر : مسؤولية من؟ 
هدران :  مسؤولية الدولة.

14أكتوبر : السلطة المحلية ما دورها ؟ 
ه��دران :  الس��لطة المحلية ترفع وتتكل��م هكذا ولكن أنت 
أمام الس��لطة المركزي��ة تختنق في الجان��ب المركزي لأنك 

ترتبط بميزانية محددة لا تستطيع تجاوزها .
14أكتوب��ر : طي��ب الأس��تاذ محم��د صالح محافظ��ة أبين 
تش��ارك في الس��لطة بش��كل كبير بعد حرب صيف 1994م 
بش��كل ملحوظ ، ولكن إذا رأينا الاس��تثمار في أبين لا يوجد 
فيه��ا حت��ى لوكندة للاس��تراحة، بينم��ا هناك رج��ال أعمال 
وتج��ار جنوبيون وم��ن أبناء محافظة أبين بن��وا  لهم قصوراً 
واستثمارات في صنعاء ، هل هذا يؤيد المقولة التي تقول إن 

أبناء المحافظات الجنوبية لا يمثلون محافظاتهم ؟ 
هدران : أعتقد أن أبين أصبحت ريف مدينة عدن، فبالنسبة 
لمديرية زنجبار المسافة من عدن نصف ساعة أو )20 دقيقة 
(، يس��كن في عدن ويرتاح فيها، وفي عدن الجانب السياحي 
والفندق��ي ، لكن هناك في فنادق صغيرة تلبي حاجة الناس 
في المديريات للمحافظة، ولكن الزوار الآخرين في اعمالهم 
، أكان مثلًا في الجانب الزراعي تجد هناك أحدهم معه أرض 
زراعي��ة أو عنده فل��ة أو بيت في المزرع��ة ، الأعمال الأخرى 
مثل مصانع الاسمنت لهم مؤهلاتهم ولكن أغلب موظفيهم 
ومهندس��يهم ينتقلون للسكن في عدن ، قرب عدن من أبين 

أثر على إنش��اء محلات سياحية وس��كن ، ولكن الآن أصبحت 
أبي��ن على امت��داد 30 كيلو متراً أو أقل أيض��اً  أصبحت جزءاً 

من عدن.

14أكتوبر : س��أقاطعك .. هناك اس��تثمار لأغلب رجال أبين 
في محافظة صنعاء وتحديدًا استثمارات من هم في السلطة 
من الوزراء والمس��ؤولين الذين لديهم استثمارات خارج أبين 
وفي العاصمة تحديدا ه��ل هذا لأنهم لا يمثلون المحافظات 

الجنوبية ولا يمثلون أبين ؟
ه��دران :  أش��تي أق��ول ل��ك حاجة إنن��ا في أبي��ن بالذات لا 
يوج��د لدينا ه��ذا التصني��ف للتج��ار والمس��تثمرين ، عندنا 
العمال والتجار منتش��رون في جميع أنحاء الجمهورية ، ولكن 
الاس��تثمار أو رج��ال المال أو إذا كنت تتكلم عن المس��ؤولين 
الذي��ن بن��وا بيوتاً ف��ي صنعاء ، هؤلاء اس��تقروا ف��ي مكان 
عمله��م ، وإن بنوا اس��تثمارات في صنع��اء فهم يبحثون عن 

وجود للسوق .

14أكتوبر : لماذا لا يبنون اس��تثمارات مناسبة لبيئة وسوق 
أبين ؟ 

ه��دران :  إذا كان الن��اس الذين أعطيت لهم أراض للزراعة 
إل��ى الآن لم تزرع ، هذه الزراعة، لا تس��تثمر في أبين الموز 
والباباي ، تس��تهلك في أبين بكمية بسيطة وغالبيتها تصدر 

إلى خارج المحافظة .
السوق في أبين غير مناسب للاستثمارات الكبيرة والهائلة 
، ولك��ن على مس��توى فندق نجمة نجمتي��ن هذا موجود في 

بعض الأماكن .
 وجود خليج��ي )20( الآن أدى فعلا إلى الانتعاش الحقيقي 
للمس��تثمرين ف��ي بن��اء هذه المش��روعات وإنجازه��ا ، أبين 
مفتوحة للمس��تثمرين ولكن المس��تثمرين أقول لك بصدق 
وبصريح العبارة المس��تثمرين وخلال الظ��روف الحالية منذ 
ع��ام ونصف لم يأت أحد ليس��تثمر ، إذا ش��اف حتى طماش��ة 

قرحت في مكان يقول الوضع سيئ .

14أكتوب��ر : أس��تاذ محم��د أنت��م عل��ى مقربةٍ م��ن عدن 
ومحاف��ظ محافظة أبين لديه س��كن في ع��دن وأغلب مدراء 
عم��وم المكاتب الوزارية ف��ي محافظة أبي��ن موجودون في 
عدن هل تش��عرون أن عدن عاصم��ة اقتصادية وتجارية حقا 
؟ وإذا ل��م تك��ن كذلك من المس��ؤول عن تأخر ع��دن عن أن 
تكون العاصمة الاقتصادية والتجارية رغم أن هذا الشيء تم 

الاتفاق عليه ضمن اتفاقية »الوحدة« ؟
ه��دران :  ش��وف ي��ا عزيزي ... لي��س كل الن��اس في أبين 

يسكنون في عدن ، والمحافظ يسكن في أبين 

14أكتوب��ر : قيل إن المحاف��ظ يدير المحافظ��ة أحيانا من 
منزله في خورمكسر ؟ 

ه��دران :  أب��دا ، لا يوجد لديه بيت في خور مكس��ر ، يمكن 
يكون سكن في عدن شهر أو شهرين قبل فترة ، ولكن بعض 
الناس الذين كانوا عايش��ين في عدن من قبل وجاءت ظروف 
وتعينوا هنا أو هناك بيوتهم موجودة ولا توجد عندهم بيوت 
ف��ي أبي��ن ، وربما الظروف لا تس��مح لأحد أن يبن��ي بيتاً هنا 
أو الدول��ة تبني له بيتاً في أبين فيكون س��اكناًَ هنا أو الدولة 
بنت له بيتاً واس��تأجره ، ليس كل مدراء العموم ساكنين في 
ع��دن ، بعضهم تعينوا ف��ي أبين وبقوا س��اكنين في أبين ، 
وبعضه��م لظروف معينة انتقلوا من جعار إلى عدن، ، ولكن 
الآن ع��ادت الأم��ور إل��ى طبيعته��ا ، ومع ذلك لاي��زال بعض 
الناس عائش��ين في عدن .. أنا شخصيا وقبل أن أكون وكيل 
محافظة، سكنت وعشت في عدن .. شخصيا لا يوجد لدي أي 

منزل في زنجبار .

14أكتوب��ر : ه��ل تعتقد أن ع��دن الآن عاصم��ة اقتصادية 
وتجارية؟ 

هدران :  والله لا.

14أكتوب��ر : م��ن المس��ؤول عن تأخ��ر هذا الإع��لان بأنها 
عاصمة اقتصادية وتجارية المفروض أن يعلن عنها في عام 

1990م ؟
هدران :  أعتقد أن هناك مشكلة قائمة في موضوع المنطقة 
الحرة، للأسف إذا ذهبت إلى المنطقة الحرة ستجد مشروعات 
رخصت منذ س��نين ولم تت��م وكثير من المس��تثمرين على 
أب��واب المنطقة الحرة يريدون انجاز مش��اريع لهم ولكن لم 
يحصلوا على تراخيص ، فهذا السؤال ممكن المنطقة الحرة 
تجي��ب عنه أو ممكن الذين يرت��ادون المنطقة الحرة يجيبون 
عن هذا السؤال ، لكن معلوماتي أنا أن هناك أراضي صرفت 
ورخصت لناس ولم يقيموا عليها مش��روعاً أبدا ، وهناك من 
يس��عى للحصول عل��ى ترخيص لمش��اريعهم ولم يحصلوا 

عليها!!

14أكتوب��ر : أس��تاذ محم��د .. أبي��ن الآن تعي��ش انفلات��اً 
أمني��اً وتعيش أوضاعاً س��يئة وأنتم قلتم ل��م تصل إلى ذلك 
المس��توى من الخط��ر؟! هل ف��ي اعتقادك أن هن��اك وجودا 

للسلطة المحلية في أبين؟!
ه��دران :  أن��ا أعتب��ر الوجود ف��ي المعام��لات اليومية لحل 
قضاي��ا مش��اكل الناس في إط��ار القضاء والنياب��ة والتربية 

والتعليم وغيرها.

14أكتوبر : هناك وجود؟!
ه��دران :  طبعا هن��اك وجود .. التعام��لات والموازنات وكل 

هذه الأمور.. ولكن الانفلات الأمني موجود حقيقة .

14أكتوب��ر : ه��ل هن��اك وجود لهيمن��ة الدولة عل��ى أبين 
أليست مهمة من مهمات السلطة في أبين؟

هدران : موجود بسط للدولة في أبين

14أكتوبر : هل تس��تطيع الس��لطة المحلية في أبين إزالة 
العلم الشطري من الجولة القريبة من قصر الفضلي ؟!

هدران :  أنا أعتقد أن هذا الس��ؤال موجه إلى مدير الأمن ، 
فمدير الأمن هو المسؤول عن ذلك !!

14أكتوبر : ألا ترى أن وجود هذا العلم الش��طري يعني أنه 
لا توجد أي هيمنة للدولة ؟ 

ه��دران :  أنا قد قل��ت لك لا يوجد أمن ف��ي محافظة أبين، 
حقيق��ة .. ويضع��ون المحاذي��ر في هذا الجان��ب ، ولكن هذا 
غير صحيح ، أن يكون هناك علم آخر يرفرف في جولة عامة 
وعلى مرأى ومس��مع من الس��لطة المحلية هذا مؤشر واضح 

جداً على أن هناك انفلاتا أمنيا ولا أحد يحرك ساكنا.

14أكتوب��ر : أبي��ن محافظ��ة س��احلية – كما قلت س��ابقا – 
يق��ال إن أبين تحولت إل��ى مرافئ للتهريب، ليس للأس��لحة 
والمخدرات بل الأدوية الفاس��دة الت��ي تصل إلى الناس وهذا 

أخطر من الأسلحة.. هل هذا صحيح ؟
هدران : والله ي��ا عزيزي تقريب�ا كلامك وارد وصحيح وفي 
أكث��ر م��ن حالة من ه��ذا ال��كلام ، ولكن أقول لك الش��اطئ 
مفت��وح والطريق أيض��ا مفتوح ، هناك من يحمل بس��يارته 

ومن يحط بسفينته وقاربه ومن يمشي وهذه حقيقة .

14أكتوب��ر : من المس��ؤول عن هذا.. أف��راد خارجون على 
القانون .. من المسؤول ؟؟

ه��دران : الجه��ات الأمني��ة الت��ي كان يفترض أنه��ا تقوم 
بواجبه��ا وتتواج��د في المنافذ وف��ي كل مكان يك��ون لديها 
الج��واب عن ه��ذا الموضوع ، ولكن أنا كمواط��ن طبعا أعتبر 
نفسي أحياناً واتكلم كمواطن أسأل هذا يقولون هذا لا يتبع 

الجهات الفلانية.. تابع للأمن أو تابع لجهة .

14أكتوبر : تسأل من؟!
هدران :  إذا س��ألت أي مواطن يقول لك يا أخي تبعكم تبع 

الدولة .

14أكتوبر : وأنت كمسؤول في السلطة ما رأيك ؟ 
هدران :  أو أنا أيضا استغرب أنهم يقولون تبع الدولة 

14أكتوب��ر : طي��ب تحدثن��ا ع��ن الانف��لات الأمن��ي فه��ل 
باعتقادك أن محافظة أبين س��تعود إلى سابق عهدها ما قبل 

انفلاتها؟
هدران :  طبعا..

14أكتوب��ر : هل بإمكان الدولة أن تزيل العلم الشطري من 
جولة عامة ؟!

هدران :  والله الدولة قادرة في لحظات تنهي كل شيء.

14أكتوبر : عبر ماذا .. عبر العنف ؟!
ه��دران :  لا.. عب��ر الترتيب��ات الحقيقي��ة وترتي��ب الأجهزة 
الأمنية والس��لطات التنفيذية من المديري��ة إلى المحافظة، 
وإعادة تصحيح وتدبير في بعض المفاصل التي هي بحاجة 

إلى هذا الجانب في مجال الأمن .

14أكتوبر : الأس��تاذ محمد .. س��أنتقل إلى موضوع الحراك 
الجنوبي.. الحراك الجنوبي بدأ بمظاهرة في 7 يوليو 2007.. 
في مظاهرة مجموعة متظاهرين عسكريين متقاعدين، في 
ساحة العروض بعدن كانوا يطالبون بعودتهم إلى أعمالهم، 
الآن تط��ور ه��ذا الح��راك تط��ورات مؤس��فة وص��ل إلى حد 
المطالبة بالانفصال وعودة الدولة السابقة قبل الوحدة كيف 
تق��رأ احتجاجات الجنوب م��ن مظاهرات إلى حركات س��لمية 

ومطالبة بالانفصال؟
ه��دران : ش��وف ي��ا عزيزي ف��ي أكثر م��ن م��رة وأكثر من 
مقابل��ة وأكثر من كلام تحدثنا في ذلك، الحراك الجنوبي بدأ 
بالمتقاعدي��ن كمطالبات حقوقية ، فقامت الس��لطة بإعطاء 
توجيه��ات م��ن فخامة الرئي��س حفظه الله لحل المش��كلة ، 
وحل��ت هذه المش��كلة ح��ق المتقاعدي��ن، هناك م��ن أعيدوا 

وهناك من حلت مشاكلهم وانتهى هذا المسلسل .
 وتطور في الأخير إلى موضوع آخر ووصلت الأمور فيه إلى 
المطالبة بمواضيع متعددة ..الجنوب العربي .. دولة الش��طر 
الس��ابق .. الاس��تقلال .. تعدد الهيئ��ات .. وهناك تلخبط في 

الأمر.

14أكتوب��ر : م��ا الذي أدى إلى هذا التح��ول .. ناس يريدون 
أن يعودوا إلى أعمالهم ث��م يطالبون بالانفصال كيف تطور 

ذلك ؟
هدران : ش��وف عندما كانت الدولة تتجاوب في هذه الأمور، 
وأن��ا قد قل��ت لك إن الح��راك ولد من ضلع الس��لطة ، وبدأت 
الأمور تتطاول.. تتطاول إلى ما هو أبعد من ذلك ولقيت كلما 
خطوا خطوة ظلت الس��لطة تتابع ماذا تريد ؟! ماذا نعطيك ؟! 
م��اذا نقول لك؟ كما تقول يعن��ي خالف تعرف ، وبدأت الدولة 
تمش��ي بعدها أي خطوة تمش��ي الدولة تمشي بعدها وأدى 
إل��ى أن ه��ذا الذي ول��د من هذا الضلع اس��تفحل واس��تقوى 
وه��و موجود ولم ي��أت من الخارج ، لم يأت م��ن الخارج أبدا، 
وإذا أعيدت المس��اعي الأخيرة ستجدهم في القيادات التابعة 
للمؤتمر الش��عبي الع��ام وغيره من الأح��زاب الأخرى ، والتي 

كانت حريصة على الوحدة وعلى الوطن.

14أكتوب��ر : باعتق��ادك .. م��اذا كان يج��ب عل��ى الدولة أن 
تعمله حتى لا تتطور الأمور إلى هذا المشكل؟

ه��دران : كان المف��روض توقف وقفة مس��ؤولة ش��جاعة 
وقوي��ة وذات إرادة حاس��مة ، بتصحي��ح الأم��ور مباش��رة ولا 
ت��زال أمامها فرصة لتكون هناك قوة وإرادة واضحة لمعالجة 
الأمور، من دون الالتفات إلى ش��يء؛ لأن هناك مقياس��ا آخر 
وهو أن الوطن و هو هذا الش��عب وهو ه��ذا الإنجاز العظيم 
،يج��ب ان يك��ون هناك ق��رار لتصحيح حقيق��ي مش يحاول 
كل واح��د يغن��ي عل��ى لي��لاه، ممك��ن إذا خلي��ت كل الناس 
على ليلى الوطن على أمنه واس��تقراره وتنميته وكل ش��يء 
وبقوة قاس��ية ممكن تعود الأمور إل��ى طبيعتها ، أما الأهواء 
والاستش��ارات والكلام والتعليق على موقف الآخر وماذا قال 
ف��ي هذا وماذا قال في ذاك س��تفلت الأم��ور ، يجب أن يكون 
هناك قرار مباشر ووقفة مسؤولة جادة مهما كان ولو تطلب 

الأمر تقديم تضحية .

14أكتوب��ر : ل��و عدنا إلى م��ا بعد المظاه��رة وبعد مطالبة 
المتقاعدي��ن الع��ودة إلى أعماله��م وصدر الأم��ر من رئيس 
الجمهورية وتمت إعادتهم إلى أعمالهم واس��تمرت التطورات 
واستمر تطور مؤسف ما الذي جعلهم يصلون إلى هذا التطور 
المؤس��ف وقد عالج��ت الدولة قضيتهم ما ال��ذي قصرت فيه 
الدولة ف��ي قضيتهم؟!.. ما الذي جعله��م يتطورون إلى هذه 

التطورات المؤسفة، وقد عالجت الدولة مشاكلهم؟!
هدران :  هم انتقلوا من هذا المطلب الذي تحقق لهم، إلى 
مطل��ب آخر من مطلب حقوقي إل��ى مطلب آخر، هم حصلوا 
عل��ى حقهم ولكن الآن يقولون لنا مطلب آخر ، فتطور الأمر 
من مطلب حقوقي إلى مطلب سياس��ي وتع��ددت المطالبات 

فيها .
ولكن الموقف الس��لبي هو من الس��لطات المباش��رة سواء 
ف��ي المديري��ات أو المحافظات أو في المرك��ز .. المركز يجب 
أن يكون في��ه قرار حقيقي ، ووقوف أمام هذه المس��ؤولية، 
ودعوة حقيقية للعمل الحقيقي  ، في إطار الجس��م الواحد ، 

أنت كحزب حاكم يجب أن تقف أمام هذه المس��ألة، في إطار 
قياداتك وأعضائك تقف أمامها وتصحح الأمور فيها .

14أكتوب��ر : باعتقادك من يقف خل��ف الحراك الجنوبي هل 
تؤيد من يقول إن هناك أيادي خارجية؟!

هدران :  أي ش��يء يبدأ بس��يطاً وأي واحد في فراغ يعيش 
، أم��ا كلام الخ��ارج وموضوع الخ��ارج أعتقد أن ال��ذي ما نفع 
أم��س ماعاد باينفع اليوم ، ولكن علينا أن نتعاطى مع ما هو 
موج��ود على الواقع هنا، نتعاطى مع بلد مع ش��عب موجود .. 
دون تعلي��ق على ه��ذا الموض��وع ، أو ذاك، ودون أن ننكش 
الماض��ي وتاري��خ الماض��ي ..  نتكلم عن وطن وعن ش��عب 
موجود ونتكلم عن مسؤوليات نتحملها ويجب الوقوف أمامها 
، ولا ح��رج أن نقف أم��ام هذه المواقف.. يج��ب أن نقف أمام 
أنفس��نا كمسؤولين، وقوفاً مس��ؤولًا لكن هذا الذي نأمله ان 

شاء الله . 

14أكتوب��ر : تعتقد أن الأيادي الخارجية لها دور في تحريك 
الحراك ؟ 

هدران :  نعم ، هذا أكيد ، أنت ترى وتسمع ما يجري أمامك 
من تحركات ، وآخرها ما رأيناها في مؤتمر لندن . 

14أكتوب��ر : إذا كان كما تقول الأيادي الخارجية لها دور في 
دعم الحراك ، أنتم الجنوبيين الموجودين في السلطة .. ماذا 

فعلتم وأنتم أكثر عدداً ؟ 
ه��دران :  فاقد الش��يء لا يعطي��ه ، إذا كنا نحن نتحدث عن 
س��لطة وع��ن بل��د وعن ه��ذا ال��كلام ، وهناك آخ��ر يريد أن 
يقتن��ص الأخطاء ب��دلًا من أن يصحح فيه��ا فبإمكان الموقع 
الآخر أن يتربص فيها ، لا يوجد أحد ممنوع من العودة للوطن 
، فليع��د إلى الوط��ن ويبقى بيننا ومعنا موجود نس��مع آراءه 
ويس��مع آراءنا ، نتحاور ، لكن الآن نقول الحوار مع من ؟ الآن 
هو يتكلم ويقول انا جنوبي يعني ما اعتقد انني ارى الجنوب 
يحت��رق وأقول اللهم زده احتراقاً ، لكن انا أتكلم عن وطن .. 
الع��ودة إلى المربع القديم هذا فيه أش��ياء خطيرة علينا ، قد 

نعود إليه لكن قد يكون فيه خطورة وتضحيات أكبر . 
هل أيضاً هناك مصداقية ، أنا أتكلم بشكل مسؤول بدون 
أن أناش��د من في الخارج ، أتكلم عن الآخرين المس��ؤول عن 
الوطن في الداخل ، كل انس��ان مس��ؤول في هذا البلد ، هل 
لدين��ا وقوف مس��ؤول أمام بعضنا البع��ض ونتحرك ، أم أننا 
نأتم��ر بماذا يقول الآخ��رون ، قد يكون الآخ��ر يقول لك أنت 
ما عندك مش��روع خلينا أنا العب بالأمور التي فيها وانت التي 
تقرؤه��ا ، أن��ت لا تق��در على ل��وم أحد ، ولا تق��در  أن تقول 
ه��ذا مقص��ر ، ولا ه��ذا يتدخل ، ه��ل المناخ ال��ذي وجد الآن 
موجود لكل الناس تشتغل فيه ؟ ، وهل هناك وقفة حقيقية 
مس��ؤولة تعرف الآخر أنه يقف أمام مس��ؤولية وطنية ، يقف 

بجانبها .

14أكتوب��ر : هناك مجموعة عددهم بس��يط جدا، يقومون 
بتحري��ك الداخل كما يتهمون ويحولون الأموال وهناك أعداد 
كبيرة م��ن أبناء الجنوب في الداخل في الس��لطة معارضون 
في الداخل أكثر من الخارج يحولون مسار الحراك ويحافظون 
على وح��دة الوطن ويعرفونهم بطريق الوح��دة، وأن يبعدوا 

الحراك عن الدعوة إلى الانفصال؟
ه��دران : أن��ا كلمت��ك ع��ن المس��ببات الأخ��رى ، وه��ي إن 
المركزي��ة القاتلة من الأس��باب التي لا تمنح��ك الصلاحيات 
ونحن عندما نتكلم عن الس��لطة ما اتكلم��ش اننا جنوبيون 
ولا هؤلاء ش��ماليون ، تكلمت عن أننا ف��ي دولة واحدة بدون 
أن نس��مي أنفس��نا حراكاً أو فك الارتباط .. فك الارتباط مع 

من ؟ 

14أكتوب��ر : الحراك ينظر إليكم ع��ن طريق هذا على هذا 
الأساس؟

ه��دران :  ه��م موج��ودون عل��ى أرض الواق��ع وموجودون 
في الس��لطة، لك��ن لا نكابر في الأمر ونقول لا يوجد ش��يء 
، لا هن��اك ش��يء يجب ان نق��ف أمامه ويج��ب أن نقف أمامه 
بمس��ؤولية ، هل هو مستعد أن يقف معي ، أم أنني سأركب 
مضخ��ة بئر ش��رب وه��و يروح يخربه��ا .. أمد بي��ب ماء وهو 

يكسره .. 
14أكتوب��ر :  لم��اذا  لا يس��تمع الح��راك إل��ى المس��ؤولين 

الجنوبيين في السلطة ويستمع للمعارضة في الخارج؟!
هدران :  إذا كنا نحن نوفر له أن يأكل ويش��رب وراتباً فكل 

واحد يغني على ليلاه التي يجدها.
هل أنت بحاجة إلى أن تضغط أكثر، نحن بحاجة إلى عمل 
مقاب��ل، عمل تنمية، أم��ور كثيرة، حل مش��كلة البطالة حل 
مش��كلة الفقر، مس��ائل كثيرة، أمامنا.. أم��ا أن نبقى نفرقع 
أصابعنا أمام الآخرين ولا نقدم لهم ش��يئاً ، فلن يستجيبوا .. 

نحن ليس بيدنا عصا موسى .

14أكتوبر : فور تعيين أحمد الميس��ري محافظ أبين ذهب 
إل��ى صنعاء ث��م عاد إلى أبي��ن وأعلن إن رئي��س الجمهورية 
خص��ص مبلغ )10 مليارات ريال( لصالح التنمية والمش��اريع 
التنموي��ة في محافظة أبين ، لكن لم نجد أي جديد طرأ على 
المحافظ��ة ، هل هذا المبلغ لم يحول ، أم أنه تم اس��تخدامه 

ولم يصرف في المجال الصحيح . 
هدران :  هذه خمسة مليارات أولًا.

14أكتوبر : أعلن في وقتها أنها عشرة مليارات ؟ 
هدران :  لكن التي وصلت 5 مليارات ولم تصل دفعة واحدة 
بل وصلت على نوع المصروفات التي قدموها في التخطيط 
والمش��روعات الت��ي أعدوه��ا ف��ي التخطيط ف��ي المحافظة 

والمجلس المحلي ومنها مشاريع قيد التنفيذ.
والدفعة الثانية )الخمسة المليارات ريال( الأخرى لم تسلم 
حتى الآن، لأنها مرتبطة بنوع التقييم الأول للخمسة مليارات 

السابقة . 

14أكتوبر : يعني المش��كلة عند الس��لطة المحلية وليست 
في المركز ؟ 

هدران :  لا ، في المركز. 

14أكتوبر : أنتم لم ترفعوا التقييم ؟ 
ه��دران :  رفعنا التقييم وانته��ى الموضوع ، عن المنجزات 

والمشروعات كاملة لكن التأخير من وزارة المالية .

14أكتوب��ر : الانف��لات الأمني ف��ي أبين إذا عدن��ا إلى هذه 
النقطة .. مس��ؤولية الس��لطة المحلية أي��ن تكمن بالضبط؟ 
ألي��س محاف��ظ المحافظة ه��و رئي��س اللجن��ة الأمنية في 
المحافظ��ة ؟! كم��ا أن هناك قيادات مثل ال��وكلاء أعضاء في 
اللجن��ة الأمني��ة للمحافظ��ة، إذا أنت��م تتحملون مس��ؤولية 

الانفلات؟
ه��دران :  أولا .. المحاف��ظ ه��و رئيس اللجن��ة الأمنية في 

المحافظة . 

14أكتوبر : هل أنت عضو؟ 
هدران :  لا ، لس��ت عضواً إنما ش��اركت ف��ي اللجنة الأمنية 
ف��ي الظ��روف الت��ي كان��ت حرج��ة ، ش��خصيا ، وأعتق��د لم 
يش��ارك آخرون من الوكلاء في أبين ، واللجنة الأمنية محددة 
به��ذا الش��كل إنما أنا لس��ت عضواً فيه��ا أو أي وكيل آخر من 

الوكلاء. 

14أكتوب��ر : يعني ه��ذا الانفلات الأمني تتحمله الس��لطة 
المحلية ؟ 

ه��دران :  الإنف��لات الأمني تتحمله الس��لطة المحلية فعلًا، 
كمس��ؤولين مباش��رة ، ولكن الس��لطة المحلية كمحافظ أو 
وكلاء أو كأمين عام وغير هذا قد يلاقون بعض الصعوبات. 

14أكتوبر : صعوبات في المركزية ؟ 
ه��دران :  يب��دو ، وفعلًا هي في المركزي��ة ، هذه حقيقة ، 
ف��ي التلكؤ أو في التأجي��ل أو في التأخير ، لأن أي اجتماع في 

اللجنة الأمنية يرفع إلى مجلس الدفاع .

14أكتوبر : ما الذي يمنع الجهات الأمنية من اعتقال الشيخ 
طارق الفضل��ي ؟ لرفعه العلم التش��طيري باعتب��اره مخالفاً 
للدس��تور ؟ ألا يتم اعتقال أناس بسطاء بتهمة المشاركة في 

المظاهرات الانفصالية ؟
ه��دران :  لا ، أب��دا ، لم يق��دم أحد للنيابة لأنه ش��ارك في 
مظاه��رات الح��راك ، هناك من ت��م اعتقالهم لأنه��م أثاروا 

الشغب أو عرقلوا الطرق أوعملوا خروقات قانونية .

14أكتوبر : هل بإمكان الس��لطات الأمنية في أبين اعتقال 
الشيخ طارق الفضلي ؟

ه��دران :  لا يح��ق له��ا إلا بق��رار اللجنة الأمني��ة العليا ، إذا 
أصدر الأخ رشاد العليمي ..

14أكتوب��ر : إذا أص��درت النياب��ة أم��راً بالاعتق��ال باتهامه 
محرضا على الشغب ؟ .

ه��دران :  لا يمكن ان تصدر قراراً من هذا النوع خاصة في 
العمل السياسي إلا عن طريق اللجنة الأمنية العليا .

14أكتوبر : قبل فترة أتهم الشيخ طارق الفضلي بمحاولة 
اغتيال شقيق نائب الرئيس اللواء الركن ناصر منصور هادي 
، وط��ارق الفضل��ي نفى ه��ذا الاتهام بالمناس��بة ، هل كان 
بإم��كان الأجهزة الأمني��ة وقتها أن تس��تدعيه ولو للتحقيق، 

هل لديها القدرة على ذلك ؟
هدران :  لا .. لا .. طارق الفضلي لم يحاول اغتيال ش��قيق 

نائب الرئيس ، بل على العكس هو سلم المتهمين بالقتل.

14أكتوبر : يقال إنه تربطك علاقة حميمة بالش��يخ طارق 
الفضلي ، ما هي أوجه الائتلاف والاختلاف بينكما ؟ 

هدران :  الش��يخ طارق الفضلي شيخ آل فضل وأنا فضلي 
وه��و فضلي وتجمعني به عَلاق��ة حميمة ولكن لا أتفق مع 

ما يدعو إليه . 

14أكتوبر : هل هناك مميزات اتفاق واختلاف بينكما ؟!
هدران :والله نحن من حيث قرابة الدم بيننا فنحن أقرباء، 

اما وجهات النظر فقد اختار وجهة نظره وانا لست معها  .

14أكتوب��ر : باعتقادك رفع الش��يخ ط��ارق الفضلي للعلم 
الشطري ألا يعد مخالفة للدستور؟!

ه��دران :  أعتقد أن العلم الش��طري ليس موجوداً في بيت 
طارق فقط ، ولكنه موجود في جميع المحافظات الجنوبية.

14أكتوبر : لماذا لم يتم إزالته من أبين ؟
هدران :  اعتقد أن الس��لطة هي الكفيلة بالجواب عن هذا 

مركزياً . 

14أكتوبر : السلطة المحلية لا تخضع للسلطة الأمنية ؟
ه��دران :  نح��ن إذا طل��ب من��ا ان نض��رب بيد م��ن حديد 
س��نضرب بيد من حدي��د ، ولكن إذا قالوا لن��ا لا ، نقول لهم 

لا . 

14أكتوبر : تقصد أن هناك توجيهات مركزية بالتهدئة؟!
هدران :  بالتهدئة طبعا.. ونحن س��عينا إلى التهدئة ونحن 
حريص��ون عل��ى التهدئ��ة ، لأن الأوضاع ليس��ت بحاجة إلى 

إثارة.

14أكتوبر : الشيخ طارق الفضلي رفع العلم الأمريكي في 
باح��ة قصره وأدى التحية في مراس��يم خاصة ، وفي حضور 
عدد من حرسه الخاص .. باعتقادك كيف تقرأ هذه الخطوات 
هل هي رس��الة نفي بالتهمة التي وجهت إليه من الس��لطة 

بأنه عضو بارز في القاعدة؟
ه��دران :  أن��ا أعتق��د أنه وجه ل��ي هذا الس��ؤال قبلك من 
صحيف��ة ) الجمه��ور ( ، أتصل��وا ب��ي وقالوا ان هن��اك علماً 
أمريكياً رفع على بيت الش��يخ ط��ارق الفضلي، فقلت أنا لم 
أش��اهد أي علم أمريكي ، وإذا كان هناك علم في غرفة في 

داره في بيته أو في مقيله  .. 

14أكتوب��ر : لا ، لا ، ه��و ب��ث ش��ريط فيديو يظه��ر العلم 
الأمريك��ي ث��م وقف مع حرس��ه أمام العل��م الأمريكي وأدى 
التحية للنش��يد الأمريك��ي ، في غضون دقيق��ة ، وتعمد أن 
يبث��ه في عدد من مواقع الانترنت ويوزعه وتناولته وس��ائل 
الإعلام المحلي��ة والعربية والدولي��ة.. باعتقادك ماذا يقصد 

بهذه الخطوة ؟ 
هدران :  ربما تحية لأمري��كا وتحية لأوباما راعية مكافحة 

الإرهاب في العالم.

14أكتوبر : ألا يعد هذا تعدياً على الس��يادة الوطنية للبلد؟ 
أن يرفع علم آخر ؟ 

ه��دران :  والله ، واح��د اعلن في داخ��ل غرفته أو في باحة 
منزل��ه أو في حديقته ليس على م��رأى من العامة ما أعتقد 
أن أح��داً يقدر يقول ل��ه أنت في بيتك )لابس أو بدون لبس( 
أو دخ��ل عندك فلان أو خرج ،  هذا موضوع داخل داره ، هل 
هذا تم ، هل ه��ذا تصوير حقيقي ، لكن على العامة وأمام 

الرأي العام في أبين لم نش��هد شيئاً أما في داخل منزله هو 
ح��ر كيف ما يتصرف فيه ، وهذا كفله الدس��تور، لكن النقل 
بالفيديو يمكن ينقل لك الآن أي حدث ، ماذا يريد منه أسأله 

وتكلم معه ومباشرة ماذا يريد من هذا الكلام .

14أكتوبر : أنت كيف تقرأ هذا الأمر ؟
ه��دران :  انا أعتقد أن��ه أراد أن ينفي تهمة القاعدة ، رغم 
أن��ي لم أش��اهد هذا لا في فيديو ولا في صورة ش��خصياً او 

على الواقع ، لكن أراد أن يقول إنه تخلى عن القاعدة.

 14أكتوبر : يعني كان عضواً في القاعدة ؟
ه��دران :  كان عض��وا أساس��يا في القاعدة مع أس��امة بن 

لادن .

14أكتوب��ر : هل تعتقد أن الس��لطات الأمنية في محافظة 
أبين قادرة على اعتقال أي شخص إلا أنها مقيدة مركزيا؟

هدران :  نعم.

14أكتوب��ر : حتى الفضلي قادرون عل��ى اعتقاله إذا جاءت 
توجيهات مركزية ؟ .

هدران :  نعم .. نعم.

14أكتوبر : ألن يدفع هذا الأمر إلى الصدام مع قبيلته ؟ 
هدران :  لن يخلو أي عمل من رد فعل .

14أكتوبر : الأجهزة الأمنية لديها القدرة، إذا أعطيت الضوء 
الأخضر باعتقال الفضلي ؟

هدران :  نعم .. 

14أكتوبر : متاكد من هذ الكلام ؟ 
هدران :  نعم متاكد .

14أكتوبر : عندما س��ألتك عن الاوضاع في أبين تحدثت عن 
ع��دد م��ن التحديات ولكن كتح��د عام أو أزمة عام��ة .. ما هي 

الأزمة العامة الجامعة في أبين ؟ 
هدران : الأزمة الجامعة لنا هي أزمة عامة ، نحن يا أخي جزء 
م��ن كل ، نؤثر ونتأثر بم��ا حولنا ، وقد نك��ون نحن في أرقى 
الحالات ووصلنا إلى مرحلة معينة ، لكن الازمة الحقيقية هي 
في عدم منح صلاحيات أوس��ع وأش��مل ، وعدم وجود تنس��يق 
فالمحافظ يجهد نفسه والاجهزة الامنية في وادٍ ثانٍ ، نريد ان 
يكون هناك أداء في الجانب الآخر في التنمية في المشروعات 
في كل ش��يء ، وأيضاً انا كمس��ؤول وكمحافظ مسؤول أمام 
إخفاقات��ي في العمل الإداري والتنموي والمش��اريع العامة ، او 

الإخلال الأمني والتقاعس . 
لكن ما أعرفه أن اللجان الأمنية في المحافظة تجتمع وترفع 
تقري��راً ف��ي نفس اللحظة إل��ى اللجنة العلي��ا ، توافيها وهي 

تقول لها لا هذا تمام وهذا مش تمام . 

14أكتوب��ر : الاجه��زة الامنية في أبين ه��ل تتلقى تعليمات 
رأساً من سلطات عليا أعلى من المحافظ ؟ 

هدران : نعم .

14أكتوبر : دون الرجوع إلى المحافظ ؟ 
هدران : نعم .

14أكتوبر : هذا يحدث في أبين ؟ 
نعم : نعم يحدث في أبين .

14أكتوب��ر : لماذا لا يعترض المحافظ على هذا الأمر ، وهل 
تعتقد ان من الصحيح تنس��يق الجهات العليا مباشرة مع مدير 

الأمن دون الرجوع إلى المحافظ ؟ 
هدران : هذا حدث سواء في وزارة الدفاع أو في وزارة الداخلية 

، وهذا إجراء غير سليم، يجب ان يكون هناك تنسيق  

14أكتوبر : أنتم لماذا لا تعترضون كسلطة محلية ؟ 
ه��دران : أن��ا كمدير امن إذا صدر امر م��ن المحافظ واعتبره 
مخالفة من حقي أن اقول له هذا مخالفة ، ومن حقه أن يقول 
ل��ي توقف ع��ن العمل ، لكن كل الأمور ترف��ع إلى هناك وهم 

يقولون لا .. التوجيهات طلبت كذا وكذا . 

14أكتوب��ر : يعن��ي أن المحاف��ظ يك��ون آخ��ر م��ن يعل��م 
بالتوجيهات الامنية ؟ 

هدران : مش آخر من يعلم ، يعني هو الرقم ) 3 ( .. )يضحك 
. )

14أكتوبر : هل أبلغتم السلطات المركزية باحتجاجكم على 
مثل هذه التصرفات وغياب التنسيق المباشر معكم؟ 

ه��دران : طبعاً .. طبعاً ولو رجعت إلى مقابلات الأخ المحافظ 
ستجد هذا وارداً فيها ، هذه حقيقة نحن نعاني منها . 

14أكتوبر : هل تؤمل محافظة أبين الكثير على إقامة بعض 
مباريات وفعاليات خليجي 20 فيها ؟ 

هدران : نعم ، والعمل الآن يسير على ما يرام وقد تم إنجاز 
75 % من الأعمال الإنشائية ، وتجري الآن التشطيبات النهائية 
لها والعمل يجري على قدم وساق إلى اليوم ، وأتمنى أن ينجز 

في الوقت المحدد وهذا ما ألاحظه الآن . 
وللحقيقة م��ا يجري في أبين ليس عائق��اً أمام أي تنمية أو 

استقرار .

14أكتوبر : حتى الحراك .
هدران : الحراك لا يمكن ان يتعدى هذا .

14أكتوبر : والانفلات الأمني .. ألا يشكل عائقاً أمام التنمية 
والاستثمار ؟ 

هدران : لا يمكن أن يكون هناك أي ش��يء يؤثر على التنمية 
، لأنه هم أيضاً ينظرون إلى موضوع آخر وليس��وا مستعدين 

لأن يضروا بأنفسهم وبمحافظتهم .

14أكتوبر : لكن لدى الحراك وجهة نظر أخرى هم يقولون ان 
خليج��ي 20 في أبين يعتبر تطبيعاً لدولة محتلة – كما يقولون 
– مع دول الخليج ، يقولون نريد استقلالًا نريد تحريراً وما إلى 

ذلك – هم يقولون هذا – ؟ 
ه��دران : لا ، لا ، إذا أن��ت تقول قبل قليل ان طارق الفضلي 
رفع العلم الأمريكي فلماذا لا يرفع أعلام دول الخليج في بيته 

، فالأفضل له أن يرفع أعلام دول الخليج .

14أكتوبر : هناك تصريحات من قادة في ما يسمى بالحراك 
يقولون أنهم سيعرقلون فعالية خليجي 20 في ابين ؟ 
هدران : لا يمكن واعتقد ان هذا من المستحيلات . 

14أكتوب��ر : طيب بالنس��بة للتنمية ف��ي المحافظة ما الذي 
ستعكسه فعاليات خليجي 20 عليها ؟ 

ه��دران : طبع��اً فعالي��ات خليجي 20 ستنش��ط لنا النش��اط 
الس��ياحي من مدخل منطقة العلم إلى أبي��ن وفي أبين ذاتها 
، فالبني��ة التحتي��ة والتط��ور الموج��ود اس��تعداداً لخليجي 20 
والمنشآت التي أقيمت في أبين والطرق التي أنشئت والشوارع 
وخط الكهرباء الع��ام الواصل من نقطة العلم إلى أبين ، أدت 
بالمستثمرين إلى أن يقيموا إنشاءاتهم ، عدن وأبين تسيران 

بوتيرة واحدة ولا يفصلنا إلا 22كم .

14أكتوبر : طيب أنتم كمسؤولين هل يجري تواصل بينكم 
وبين قيادات الحراك في أبين ؟ 

هدران : نحن نعيش في وس��ط الناس ، هم يتعاملون معنا 
كمس��ؤولين ، ويأتون إلينا، هناك من يطلب العمل وهناك من 
يطل��ب ترخي��ص البناء، ه��م يتعاملون معنا كدول��ة موجودة 
، يس��ير أحده��م في مس��يرة ثم يأت��ي الى المحافظ��ة يتابع 
توظيف��ه أو راتب��ه أو معاملات��ه ، هناك مفارق��ات صعبة ، اذا 
شخصنا القضية تشخيصاً دقيقاً ستجد هناك مفارقات عجيبة 

 .
نحن بالنس��بة لنا ف��ي أبين مس��تعدون ، ونق��ول لهم ماذا 
تري��دون تفضلوا ، س��نحاوركم ونناقش��كم ، م��اذا تريدون ، 
فلا يقولون ش��يئاً ، ويأتي��ك في اليوم الثان��ي يقول لك نحن 
عندنا المشروع الفلاني ومحتاجون كذا وكذا ونحن ضد الذين 

يختطفون السيارات أو يعملون كذا وكذا . 

14أكتوب��ر : أنت��م كمس��ؤولين م��ن أبن��اء المحافظ��ة هل 
تضط��رون أحيان��اً لإج��راء مفاوضات م��ع قيادات م��ن الحراك 
الجنوب��ي وتدعونه��م للتهدئ��ة ، تقول��ون له��م أوقف��وا هذه 

المسيرة ، هل يجري بينكم تنسيق من هذا القبيل ؟ 
ه��دران : لا ، لا يح��دث أن نق��ول له��م أوقف��وا فيس��معون 
ويوقفون ، لكن نحاول أحياناً ان نس��تخدم علاقاتنا الشخصية 
لإقناعه��م أن ه��ذا الطري��ق ال��ذي يس��لكونه غل��ط ، كذلك 
العلاق��ات القبلية تهدئ الأمور كثيراً ، هذا ش��يء لا أحد ينكره 
، لك��ن لا يعني هذا أنن��ا نطلعهم على بواط��ن الأمور أو هم 

يطلعونا على بواطن الأمور .

يعتبر محمد صالح هدران واحداً من أبرز الشخصيات الوطنية 
المثيرة للجدل في محافظة أبين  .. فهو وكيل للمحافظة وعضو 
في اللجنة الدائمة  للحزب الحاكم  )المؤتمر الشعبي العام ( 

وشخصية اجتماعية وقبلية بارزة في محافظة أبين.
ويزيد من الأهمية السياسية  لمحمد صالح هدران  
أنه من مناضلي  ثورة 14 أكتوبر ضد الاستعمار   ومن 
مؤسسي فروع المؤتمر الشعبي العام بعد قيام الوحدة .. 
كما أنه كان في صدارة المشاركين في حرب صيف 1994 

ضد الحزب الاشتراكي اليمني ومشروع الانفصال.
يتميز هدران  بشعبية كبيرة داخل المحافظة  وبمواقفه 
المتميزة تجاه القضايا الوطنية، وصراحته في التعبير عن 
رؤيته للمشهد السياسي في محافظة أبين خصوصاً، واليمن 

عموماً.
وقد كان لصحيفة 14 أكتوبر حوار 
ساخن مع هدران في منزله ، ننشره  
كاملًا بحسب ما جاء على لسانه في 

الشريط المسجل.

الحراك الجنوبي ولد من ضلع السلطة ولم يأت من الخارج والسلطة سايرته حتى استفحل واستقوى
السلطة المركزية كفيلة بالإجابة عن سبب بقاء العلم الشطري مرفرفاً في عدد 
من المناطق الحنوبية ، ونحن مستعدون أن نضرب بيد من حديد إذا طلبوا منا ذلك

حاوره/ عبد�لرحمن �أني�س

نحن كسلطة محلية نجلس مع أتباع الحراك وبعضهم قد حلينا مشاكلهم وتعينوا وكلاء مساعدين وهم كانوا في الحراك منذ بدء احتجاجات المتقاعدين 

المؤتمر الشعبي العام في المحافظات الجنوبية فقد كثيراً من حيويته وأصبح مشلولًا  

العلم الشطري الذي يرفرف في الجولة القريبة من قصر طارق الفضلي دليل على وجود انفلات أمني والدولة قادرة في لحظات على نزعه وإعادة كل شيء إلى نصابه 
السلطة المحلية لا تعلم شيئاً عن وجود الجماعات الجهادية المسلحة في أبين ، وطارق الفضلي 

جهادي سابق في القاعدة أراد أن يقطع صلته بها من خلال رفع العلم الأمريكي في ساحة قصره 

الحراك يستمع لمعارضة الخارج أكثر مما يستمع إلينا كمسؤولين جنوبيين في السلطة ، لأن فاقد الشيء لا يعطيه .. ونحن لانملك عصا موسى


